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二零一八／二零一九年度  
文化康樂及社會事務委員會  

第一次會議報告  
(二零一八年二月八日 ) 

 
二零一八至二零一九年度中西區區議會轄下文化康樂及社會事務

委員會的職權範圍、組織架構及成員組合  
(中西區文康會文件第 11/2018 號 ) 
經討論後，委員一致通過沿用上屆委員會的職權範圍及列席的政府部

門代表名單。  
 
 
二零一八至二零一九年度中西區區議會文化康樂及社會事務委員會

轄下各工作小組的組成及相關安排  
(中西區文康會文件第 12/2018 號 ) 
委員會一致通過保留長者服務工作小組。委員會選出長者服務工作小

組主席如下︰  
 

工作小組  主席  提名人  和議人  
長者服務工作小組  楊開永議員  陳學鋒議員  李志恒議員  

葉永成議員  
 
 
2018-19 年度在中西區提供地區免費文娛節目的建議  
(中西區文康會文件第 5/2018 號 ) 
文件由康樂及文化事務署 (康文署 )提交，委員會通過撥款 430,000 元

予康文署推行上述計劃。  
 
 
康樂及文化事務署於 2018 年 4 月至 2019 年 3 月在中西區舉辦的康樂

體育活動計劃  
(中西區文康會文件第 7/2018 號 ) 
文件由康文署提交，委員會通過撥款 6,693,893 元予康文署推行上述

計劃。  
 
 
沙田至中環綫項目夏慤花園重置工程進展  
(中西區文康會文件第 14/2018 號 ) 
港鐵公司代表向委員匯報沙田至中環綫（沙中綫）項目管理下的夏慤



花園重置工程的進展，表示花園的種植工作大致完成，仍有少量跟進

工程會繼續進行，包括重置現時位於金鐘道的臨時工地出入口、安裝

植物攀架及完成餘下的綠化工作。大部分委員滿意整體花園的設計，

有委員關注連接花園的無障礙通道、藝術品的維修保養工作、殘存海

堤遺跡展示板的內容、樹木的美觀性及花園何時開放予公眾使用。  

 

港鐵公司代表表示花園的平台將接駁現有的天橋，並設有升降機及扶

手電梯連接地面及平台。港鐵公司將負責藝術品的維修保養，並會負

責樹木首年的保養工作。殘存海堤遺跡展示板將介紹近百年金鐘及灣

仔填海的歷史。康文署預計完成交收程序後一個月後可開放花園予公

眾使用。  

 

 
瑪麗醫院及葛量洪醫院重建計劃  
(中西區文康會文件第 13/2018 號 ) 
醫管局代表向委員簡介瑪麗醫院重建計劃第一期的主要工程及葛量

洪醫院重建計劃。  
 
就瑪麗醫院第一期的重建計劃，委員關注交通問題、瑪麗醫院新大樓

未有預留公眾停車位、早前重建工程期間有白色粉末噴出、直升機的

聲浪或會影響附近民居及現時橫跨薄扶林轉乘電梯往瑪麗醫院的行

人系統落後。醫管局代表表示會確保施工期及將來新大樓啟用後薄扶

林道行車暢通。局方表示新大樓內相關的醫療服務將設置於鄰近樓

層，方便病人使用。有關白色粉末噴出的事件，醫管局已向員工派發

口罩，稍後將跟進責任問題。參考東區醫院目前的直升機班次，一年

間的使用率約為 300 次，三分二日為日間使用。委員會通過去信相關

決策局要求於瑪麗醫院新大樓增設公眾停車場。  
 
有關葛量洪醫院重建計劃，委員反映葛量洪醫院交通不便，建議局方

考慮為中西區居民提供穿梭巴士服務。醫管局代表回應指會與運輸署

積極溝通以改善交通。  
 
經討論及投票後，下列動議獲得通過：  

「早前在瑪麗醫院重建工程期間，陸續啟用的瑪麗醫院 T 座大樓多個

樓層有白色氧化鋁粉末自通風口飄出，工地與醫院運作部份之間分隔

措施亦見不足，情況令人憂慮。本會敦促有關當局改善重建工程的樓

宇驗收及工地分隔工作，確保各方使用相關醫院設施人士之安全。」 

 
 
關注康文署採購註銷圖書問題  
(中西區文康會文件第 1/2018 號 ) 
委員關注有申訴專員公署調查發現圖書館註銷書本被當廢紙拋棄，反

映康文署在採購和註銷圖書館資料兩者方面有多項不足之處。委員呼



籲康文署善用圖書資源，建議將註銷圖書的制度和社區圖書館互相連

結或舉行圖書義賣。康文署代表指署方正探討在符合政府《物料供應

及採購規例》所訂的原則下，與非牟利機構合作研究以捐贈方式處理

需註銷的書籍及推廣社區共享圖書試驗計劃的可行性。  
 
 
強烈要求改善政府場地 Wi-Fi 網速過慢及不穩定問題  
(中西區文康會文件第 2/2018 號 ) 
委員關注政府場地 Wi-Fi 網速遠低於政府承諾 4 Mbps 及不穩定問

題，要求有關部門交代其原因，及要求盡快提升「Wi-fi.HK」上、下

載速度，以及改善其穩定性。政府資訊科技總監辦公室代表回應指

Wi-Fi 的上網速度及穩定性受各種環境因素影響，例如附近其他 Wi-Fi

服務的干擾、同一時間使用服務的人數和數據流量等。政府資訊科技

總監辦公室將與供應商簽定新的服務合約，期望於今年內完成安裝

並改善有關服務。  
 
 
推廣〝里巷〞文化及歷史  
(中西區文康會文件第 3/2018 號 )  
委員認為中西區的里及巷蘊含豐富的地區歷史文化，希望各政府部門

及旅遊事務署提供協助及支持，進一步發掘及記錄相關資料，推廣〝里

巷〞文化及歷史。委員會要求相關部門提供中西區「臺、階、里、巷、

坊」的數目及相關文化歷史資料。  
 
 
中秋節燈飾失「色」  
(中西區文康會文件第 4/2018 號 )  
委員關注於 2017 年 9 月 30 日晚上，上環荷李活道公園的中秋節燈飾

發生斷電的情況，經康文署職員跟進後，燈飾亦未能於當晚重新亮

燈。委員亦反映有街坊表示今年的中秋節燈飾較往年遜色，詢問有關

部門會否進行諮詢，收集市民對節日燈飾的意見。  
 
中西區民政事務處 (民政處 )代表指已去信要求承辦商加強保護措

施，確保合約期內同類事件不再發生。承辦商承諾會於本年新年及元

宵期間將每週檢查次數由兩次增至三次，民政處亦會派員進行突擊檢

查，並確保花燈實物與設計圖相符。此外，處方將於本年新年及元宵

期間在中西區三個展出大型花燈的公園進行意見調查，收集居民對節

日燈飾的意見。  
 
 



邀請中西區關注組介紹 H19 最新建議保育方案  
(中西區文康會文件第 15/2018 號 ) 
中西區關注組代表介紹 H19 重建項目的建議保育方案，希望市區重

建局（市建局）完整保留卅間舊城社區內不同型態的唐樓建築、讓私

人業主和市建局復修其唐樓物業、在該範圍內劃出以舊城為主題的公

共休憩空間，以及設立舊城中環資料庫。有與會者指據聞市建局正向

承辦商招標清拆華賢坊西 4-10 號唐樓。委員會對事件表達關注，要

求局方解釋有否計劃進行拆卸唐樓的工程，並認為局方在進行任何拆

卸工程前應充分諮詢公眾及議會。有個別委員指出若清拆唐樓的計劃

屬實，應立刻阻止有關行動。市建局代表指需了解與會者所提及的情

況，並表示局方有定期派員巡查所有重建項目內的樓宇，以了解樓宇

安全狀況。  
 
經討論後，委員會通過去信市建局及發展局，詢問市建局有否計劃清

拆 H19 重建項目內的唐樓，希望有關部門提供 H19 重建項目內樓宇

安全狀況的資料，並就此事表達關注。  
 
 
報告前域多利道扣押中心發展為芝加哥大學香港中心的最新情況  
(中西區文康會文件第 16/2018 號 ) 
芝加哥大學代表報告大學工程及項目進度及建築保育等細節，表示歷

史詮釋中心將展示六個歷史時期的故事，並採用可靈活安裝的展板和

可靈活調整的燈光。校方代表指現時工程進度如期進行，預料中心將

於 2018 年 8 月正式運作。  
 
委員關注歷史詮釋中心的開放時間、會否在校園內售賣輕食或設置自

動販賣機供公眾使用，以及關注學校啟用後對附近交通的影響。校方

表示公眾可於星期五及星期日自由參觀，其餘時間接受預約參觀，逢

星期四休館。校方表示曾就詮釋中心的開放時間諮詢古物古蹟辦事處

的意見，期望於詮釋中心運作一段時間後檢討有關開放時間。校方有

為師生提供餐飲服務，但根據屋宇署相關規定，校方不允許興建咖啡

店，但會研究設置自動販賣機供公眾使用的可行性。此外，校方將會

為師生提供穿梭巴士服務，並留意對交通的影響。  
 
 
區議會撥款申請─區內新服務計劃  
經討論後，委員會通過香港聖公會聖馬太長者鄰舍中心申請 154,630
元推行「SING CLUB 之旅」。  
 
中西區區議會秘書處  
二零一八年三月  




